



enfants  
du monde

1980 2020

*40 ans  
de vocation  
au service  
de l'enfance  
défavorisée*





# C'ÉTAIT LE PAPA D'enfants du monde

**Homme simple, éclectique, aux multiples talents, il devint à la seule force de sa volonté et de ses compétences ce qu'on appelle un capitaine d'industrie.**

## Il s'appelait Maurice GENOYER

Après que le destin l'eut durement frappé en emportant son fils de 3 ans, il réagit en créant **ENFANTS DU MONDE** association humanitaire vouée aux enfants déshérités de par le monde.

Grâce à sa situation matérielle et sociale il fit rapidement d'EDM une association reconnue d'abord sur le territoire de Marseille, SA ville, puis dans toute la France.

Maurice GENOYER nous a malheureusement quittés en 2020. Il restera, pour tous ceux qui l'ont connu ou approché, l'exemple de l'homme engagé pour les autres et pour la défense des enfants.

**L'outil qu'il avait créé 40 ans auparavant s'est, sous son impulsion, développé, structuré et affermi dans sa vocation d'aide aux enfants défavorisés.**



# 20 MILLIONS D'EUROS

Ces vingt dernières années, l'association a mobilisé 20 millions d'euros pour ses actions humanitaires : 13 millions de dons et autres ressources financières et 7 millions d'heures de bénévolat.

# QUARANTE ANS DE LA VIE

## D'enfants du monde

Si c'est le 17 octobre 1980 que naquit officiellement **ENFANTS DU MONDE** (EDM), c'est une précédente rencontre, déterminante, qui a poussé Maurice Genoyer à se lancer dans cette aventure.

Celle avec Edmond Kaiser le fondateur de TERRE des HOMMES.

Avec lui, Maurice GENOYER partit en mission au Tchad et en Centre-Afrique. C'est au cours de ces missions initiatiques que se forgèrent son engagement humanitaire et la structuration d'EDM.

D'abord installée dans un petit local de 100 m<sup>2</sup> à Marseille, EDM déménagea ensuite pour occuper un espace de 500 m<sup>2</sup> toujours dans la cité phocéenne, permettant d'accueillir de nombreux bénévoles et d'organiser les premières actions.

Le développement d'EDM fut assuré ensuite grâce à la mise en place partout en France de Comités Régionaux. À eux de faire connaître l'action de l'association, et surtout de recruter des adhérents et des bénévoles.

C'est ainsi que furent créés les Comités de la Réunion, de la Côte d'Azur, des Pyrénées Orientales, d'Aix-en-Provence, d'Allauch, d'Arles, de Paris, de Lyon, de Strasbourg, des Ardennes et des Comités associés d'Inde et de Roumanie.



### RECONNUE D'UTILITÉ PUBLIQUE

L'association **ENFANTS DU MONDE** est reconnue d'Utilité Publique par décret du 18 décembre 1986.

Ce statut, régi par des règles de fonctionnement très rigoureuses, assure la transparence de l'utilisation des dons que l'association est habilitée à recevoir grâce au contrôle d'un Commissaire aux Comptes et d'un représentant de l'État.



6



# LES ACTIONS DE PROXIMITÉ

Elles s'organisent depuis le siège de Marseille autour de l'espace ACCUEIL où les familles étaient reçues et dirigées vers :

- le vestiaire voisinant un grand espace pour le tri de vêtements
- le secours alimentaire
- SOS Berceau qui fournissait aux mamans nécessiteuses tout ce qui est indispensable aux bébés : lits, matelas, porte-bébés, poussettes, biberons, chauffe-biberons, trotteurs, balancelles, baignoires et couches.

EDM s'enorgueillit d'avoir été la seule association à avoir créé un espace-bébés.

- l'espace pharmacie accueillait 30 bénévoles qui, supervisés par une pharmacienne, triaient des tonnes de médicaments

Créées en 1982 ces actions prirent fin malheureusement en 2011 avec le désengagement financier des institutions.

Pourtant cette année-là, 10 000 personnes ont pu bénéficier d'une aide. Ce fut aussi 1 000 paquets de couches et 1000 secours alimentaires distribués.

Pour satisfaire ces aides EDM a acheté à la Banque Alimentaire plus de 20 tonnes de produits de base.

Enfants du Monde c'était aussi :

- l'unité d'Accueil Médico-judiciaire : EDM et La Voix de l'Enfant lancent auprès du Procureur la possibilité d'un Centre d'écoute pour les enfants victimes d'abus sexuels
- un partenariat avec le service social de la prison des Baumettes : aide en vêtements, produits d'hygiène et produits pour les enfants en bas âge.
- un Partenariat avec l'association « Jeunes Errants » : programme d'assistance éducative au retour de jeunes mineurs étrangers entrés clandestinement en France.
- la création d'un département hospitalisation et d'un circuit familles d'accueil pour recevoir les enfants étrangers qu'EDM fait opérer en France.

Cette action a pris fin en 2008.



## LES ASSOCIATIONS FILLES D'EDM

### La Voix de l'enfant :

Créée en 1981 en partenariat avec 6 autres associations, cette association a pour devise « Agir pour l'écoute et la défense des enfants ». Elle fédère aujourd'hui plus de 80 associations membres actifs et associés.

Un administrateur d'EDM en est l'actuel Vice-Président.

### Voir la Vie :

Association spécialisée en ophtalmologie dont le Président est membre du Conseil d'Administration d'EDM.

EN 2011 Enfants du Monde crée **ENFANTS du MONDE BURKINA** association de droit Burkinabé qui gère toutes les actions d'EDM au Burkina.



# DÉVELOPPEMENT INTERNATIONAL



Les aléas qu'ont connus les actions de proximité ont amené EDM, tout en assurant leur suivi, à orienter son développement vers l'international. De nombreux pays reçoivent, ou ont reçu, l'aide et la coopération d'**ENFANTS DU MONDE**.

## **En Europe :**

La Roumanie  
La Pologne  
La Croatie  
La Bosnie  
L'Albanie  
L'Arménie  
La Biélorussie

## **En Afrique :**

Le Tchad  
La Centrafrique  
La République du Congo  
La Guinée  
Le Cameroun  
Le Togo  
Le Bénin  
Le Niger  
Le Sénégal  
Le Maroc  
L'Algérie  
Le Mali  
Madagascar  
Le Burkina Faso

## **En Asie :**

L'Inde  
Le Cambodge

## **En Amérique latine :**

Cuba  
Le Pérou

Cette aide fut parfois ponctuelle. Ce fut le cas de la Pologne, la Croatie, la Bosnie, l'Arménie en Europe.

**Au Burkina Faso et à Madagascar, l'implantation s'est structurée et les actions nombreuses sont devenues pérennes. En Inde également avec l'association Child of the world India à Pondichery.**

Chaque action d'EDM est destinée à l'aide à l'enfance meurtrie sans préoccupation d'ordre politique, religieux ou racial et, depuis les années 2000, à la lutte contre la malnutrition des enfants par la prise de compléments nutritionnels.

# LES ACTIONS D'URGENCE



**1982-1983**

## **LA GUERRE CIVILE EN ANGOLA**

Le centre de l'intervention a été la ville de Huambo et les Hauts Plateaux où se trouvaient des camps de réfugiés. La situation sanitaire était désastreuse. Les hôpitaux manquaient de tout et devaient faire face à une forte recrudescence de cas de tuberculose. EDM a fourni plusieurs milliers de doses de vaccin et des centaines de tonnes de médicaments, vêtements, vivres acheminés vers Cabinda grâce à un partenariat avec la compagnie pétrolière française ELF Aquitaine.

Là, des religieuses françaises les ont pris en charge, puis les ont fait transporter par camion jusqu'à Huambo.

Trois enfants atteints de malformation cardiaque furent transférés pour être opérés à Marseille avant de repartir en Angola.



**1990**

## **LES SUITES DE LA RÉVOLUTION EN ROUMANIE**

Découverte de l'inacceptable existence imposée à des enfants dans des orphelinats qui étaient, au mieux des prisons, au pire des mouiroirs. L'aide se situa dans la province du Salaj et la ville de Zalau : réhabilitation des orphelinats, envoi d'éducateurs sur place pour aider les personnels qu'EDM formait.

Envoi de tonnes de vivres, de médicaments, de matériel médical (y compris des lits médicaux) de vêtements.

EDM s'est aussi attachée à « libérer » le plus d'enfants possible en les orientant soit vers des établissements dont elle assurait la bonne tenue, soit en les faisant adopter par des familles roumaines ou étrangères.

Les actions en Roumanie ne se sont pas arrêtées à l'urgence. Elles continuent avec la



réhabilitation du Camin Spital de Baneni, s'occupant d'enfants handicapés (financement Fondation Maurice et Ute Genoyer). EDM a également cofinancé un accueil de jour pour enfants handicapés. De même qu'a été poursuivi le soutien à des familles en grande précarité pour empêcher l'abandon des enfants en orphelinat.

En 1999 fut créée la fondation roumaine EDM Vâlcea sous la tutelle d'EDM Marseille.

**MISSION 1992**

## **LES SUITES DE LA CATASTROPHE DE TCHERNOBYL**

Après une rencontre très émouvante avec les enfants cancéreux de Minsk (Biélorussie) victimes de la catastrophe de 1986, EDM fournit des médicaments et des produits thérapeutiques efficaces et adaptés à cette situation extrême.



**1994**

### **LE GÉNOCIDE AU RWANDA**

La discrimination historique entre Tutsis et Hutus a donné lieu à une opération d'extermination des Tutsis par les Hutus et fait un million de morts. 200 000 enfants se sont retrouvés sans famille, la moitié d'entre eux au moins étaient orphelins.

EDM s'est alors mobilisée pour une opération de grande envergure en créant un camp de regroupement pour ces enfants dispersés et vulnérables à Kibuyé proche du lac Kivu.

Entièrement financé à sa création par Maurice GENOYER, ce camp prendra le nom de AMIZERO EDM (Centre de l'espoir).

80 personnes vont y travailler et prendre en charge plus de 600 enfants. Objectif : les remettre en santé physique et psychologique



et tenter de réaliser des réunifications familiales ou des adoptions.

Ce Centre a reçu en 1995 les félicitations de l'UNICEF pour ses différentes actions.

**2004**

### **LE TSUNAMI**

Au lendemain du tsunami du 24 Décembre, EDM a répondu présent à l'appel de l'antenne EDM à Pondichéry (Children of the World India).

Cela s'est traduit par l'envoi de matériels de premières nécessité : aide alimentaire, eau, vêtements, ustensiles de cuisine, abris de fortune.

Mais aussi par la fabrication de 27 bateaux de pêche, la réparation de nombreux autres et l'achat de jeux de filets.

En quelques mois fut construit un dispensaire accueillant les habitants de sept



villages autour de Pudhukuppam avec un tel succès que l'État l'a ensuite transformé en hôpital.

En complément, une école professionnelle a été fondée. Une formation a été dispensée auprès de 4 000 agriculteurs, pour les amener à la réhabilitation de leurs terres. 450 enfants de pêcheurs ont été soutenus dans leurs formations : logement, nourriture et transport ont été pris en charge.





12



# enfants du monde ET L'AFRIQUE

L'Afrique et les liens si particuliers et si anciens qui l'unissent à notre pays ne pouvait laisser indifférente l'organisation humanitaire **ENFANTS DU MONDE**.

C'est vers les pays francophones que l'aide a été apportée et notamment en Algérie, au Togo, Cameroun, Bénin, Niger, Sénégal, Guinée, et de manière plus importante au Mali, à Madagascar, au Burkina Faso qui font l'objet d'un développement particulier :

- **Algérie** : aides à l'Association Noure et Algérie Solidaire.
- **Togo** : parrainage d'une pouponnière
- **Cameroun** : programmes d'éducation et aides en faveur des enfants // Soutien au Centre d'éducation et de réhabilitation des sourds et malentendants // CRESOM et Foyer saint Augustin // Formation d'orthophonistes et d'audioprothésistes.
- **Guinée** : distribution d'extraits foliaires de luzerne (EFL) avec notre partenaire Entraide Médicale Guinée.
- **Benin** : distribution EFL
- **Niger** : distribution EFL
- **Sénégal** : soutien à l'association Fuutaclan qui propose aux jeunes femmes : formation professionnelle, alphabétisation, éducation à la vie familiale et citoyenne, prévention aux MST, aux grossesses et mariages précoces.



## La fondation

### Maurice et Ute Genoyer

Créée par Maurice GENOYER sur l'inspiration de son épouse Ute, la Fondation finance en priorité les actions initiées et élaborées par l'association **ENFANTS DU MONDE** dans de nombreux pays. Elle se veut au service de l'enfant et se fixe pour mission d'être un soutien efficace et un messager d'espoir pour les enfants malades, démunis et meurtris dans le monde. Elle a été reconnue d'Utilité Publique le 10 mars 1998.



# LA MALADIE DE NOMA

**ENFANTS DU MONDE** s'est investie dans la lutte contre la maladie du noma en organisant un réseau de familles d'accueil pour des enfants venus se faire opérer en France.

Très vite, il est apparu que l'on pouvait optimiser cette action en opérant sur place. Un chirurgien maxilo-facial a été formé par des chirurgiens suisses pour opérer le noma. Dès 2001, EDM a monté des missions chirurgicales permettant de passer de 2 à 3 opérations par an en France à près d'une trentaine à l'étranger.

La principale cause de cette maladie étant la malnutrition, elle a poussé Maurice Genoyer à faire de la lutte contre la malnutrition le « fer de lance » des actions d'**ENFANTS DU MONDE**.



## LE NOMA

Le noma, qui signifie dévorer, est une gangrène foudroyante se développant dans la bouche et ravageant atrocement le visage. Favorisé par la malnutrition et le manque d'hygiène, le noma se propage dans des conditions de pauvreté extrême. En l'absence de traitement, le noma est mortel dans 80% des cas et laisse les survivants dans un état de mutilation insoutenable.

# LA LUTTE CONTRE LA MALNUTRITION



La malnutrition est un trouble de la nutrition causé par une mauvaise alimentation ou une mauvaise assimilation de celle-ci.

16

La malnutrition est un fléau aux conséquences multiples et graves pour l'intégrité d'un enfant et pour son équilibre tant mental que physique. Elle est, selon la formule de Jean Ziegler, une faim invisible qui se caractérise par l'absence de micro-nutriments provoquant des déséquilibres.

À titre d'exemple, l'absence de vitamine A entraîne la cécité, le manque de fer conduit à l'anémie et au rachitisme.

Chez les nourrissons, elle se traduit par des déficiences mentales dont certaines sont irrécupérables.

L'absence prolongée de vitamines C provoque un scorbut. Celle de la vitamine B, le béribéri qui attaque lentement le système nerveux. Le



manque d'iode également a pour conséquence, chez plus d'un milliard d'individus, des infirmités mentales irréversibles. S'il y avait une cause à défendre avec force, c'est bien celle de la malnutrition à laquelle, sur la demande expresse de Maurice GENOYER, EDM consacre désormais et principalement, ses efforts. Cela passe par la distribution d'un complément alimentaire auprès des enfants.

## QUELQUES CHIFFRES

Selon l'Organisation Mondiale de la Santé,  
**3 milliards d'individus**  
seraient à des degrés divers victimes  
de malnutrition.

**6 millions d'enfants**  
meurent chaque année de causes liées à ce fléau.



Un complément qui permet d'apporter les micro-nutriments indispensables.

EDM décida de mener cette action en fournissant des extraits foliaires de luzerne (EFL) dont la composition très riche répondait exactement aux besoins.

Quelques années plus tard, ces EFL furent remplacés par le Moringa.

## LES EXTRAITS FOLIAIRES DE LUZERNE (EFL)

C'est au Burkina Faso et par le Comité Côte d'Azur, que fut lancée en 2002 la première expérience consistant à distribuer des doses de 10 g par jour d'EFL aux enfants malnutris vivant en brousse. Outre les retombées attendues sur la santé des enfants, cette action impliqua



les populations et les conduisit à se prendre en mains. Ce fut déterminant au Burkina Faso : après les EFL, c'est un arbre de l'Afrique de l'Ouest qui devint la ressource principale, le moringa oleifera.

### **LE MORINGA OLEIFERA**

Les incertitudes qu'avaient fait naître la crise économique mondiale, mais aussi le coût de l'acheminement de ces extraits foliaires de luzerne ont conduit le Comité Côte d'Azur à orienter son action sur les produits d'un arbre local appelé MORENGA OLEIFERA. Connu depuis longtemps, il est également appelé Arbre de la Vie ou Arbre du Paradis par les Africains. Cet arbre produit en effet des feuilles en abondance, véritable concentré de protéines, vitamines et minéraux.



### **LE MORINGA, « SUPERALIMENT » VERT**

Les feuilles du Moringa, ce petit arbre des régions chaudes, ont récemment été identifiées par le World Vegetable Center (Taiwan) comme le légume à plus fort potentiel nutritionnel parmi 120 espèces alimentaires étudiées. Facile à cultiver, résistant à la sécheresse, cet arbre produit en effet des feuilles en abondance, véritable concentré de protéines, vitamines et minéraux. Cent grammes de feuilles fraîches de Moringa, intégrées par exemple à une bouillie de céréales, apportent autant de protéines qu'un œuf, autant de fer qu'un steak, autant de vitamine C qu'une orange, autant de calcium qu'un verre de lait. Le Moringa, qui pousse partout dans les pays du Sud, a d'ores et déjà été adopté



dans des programmes de lutte contre la malnutrition infantile en Inde. Ses feuilles séchées et réduites en poudre se conservent et s'utilisent facilement : en consommant 15 à 20 grammes par jour, un enfant satisfait l'intégralité de ses besoins quotidiens en vitamine A, 80% de ses besoins en calcium, 60% de ses besoins en fer et près de 40% de ses besoins en protéines. Dans un contexte de crise alimentaire mondiale, l'utilisation de ressources locales comme le Moringa est primordiale pour réduire la dépendance des pays du Sud vis-à-vis des denrées importées et améliorer la situation nutritionnelle des foyers pauvres. Quatre ou cinq arbres dans une cour suffisent pour subvenir aux besoins d'une famille.

# enfants du monde

## ET LE BURKINA FASO



18

### PARRAINAGES

En 1998, EDM Côte d'Azur s'ouvre à l'Afrique en engageant des actions au Burkina Faso et plus précisément à OUAHIGOUYA, ville du Nord-Ouest, à 50 km du Mali.

Ce sont d'abord des parrainages d'enfants des rues préalablement récupérés par notre

partenaire burkinabé, L'ASED, Association de Soutien aux Enfants Déshérités. Une Convention de financement a par ailleurs été signée entre l'ASED et EDM.

Grâce à cette action qui perdure, des centaines d'enfants ont eu accès à l'école, fait de brillantes études pour certains et souvent trouvé du travail. L'ASED accueille aujourd'hui 58 enfants parrainés par EDM.

**POUR DES RAISONS DE SÉCURITÉ, les responsables des actions au Burkina Faso se rendent moins régulièrement à Ouahigouya, à la demande de l'Ambassade de France en raison des risques d'attentats et d'enlèvement. Cependant, grâce à ENFANTS du MONDE BURKINA les actions suivantes sont toujours assurées :**

- ◆ **Les parrainages avec l'ASED. Ils sont aujourd'hui au nombre de 58.**
  - ◆ **L'ambulance de l'Espoir circule dans les villages de brousse (en évitant ceux situés au nord près du Mali). La même cadence de soins est assurée soit 10 000 à 12 000 soins par an avec l'équipe constituée d'un infirmier et d'un chauffeur.**
  - ◆ **Les plantations de moringa et le suivi d'une vingtaine de champs se poursuivent avec quatre animateurs qui se rendent tous les jours dans les villages de brousse.**
- Deux autres jardiniers venant compléter l'équipe. EDM BURKINA assure donc avec ses 10 salariés sous la supervision d'un directeur, la pérennité des actions engagées depuis près de 25 ans.**



### **LUTTE CONTRE LA MALNUTRITION**

---

À partir de 2002, EDM engage une action forte de lutte contre la malnutrition en distribuant dans les villages de brousse les compléments nutritionnels que sont les extraits foliaires de luzerne (EFL).

Nouvelle étape en 2007. Après en avoir étudié leurs effets bénéfiques, EDM utilise les feuilles séchées et transformées en poudre d'un arbre local le MORINGA OLEIFERA.

Le concept est celui d'une participation active des villageois qui, après avoir accordé un terrain, engagent leur force de travail, tandis qu'EDM prend en charge tout ce qui a un coût pour la réalisation d'une exploitation.

Ainsi, chaque village s'investit et devient responsable du développement de ses propres enfants.



32 villages ont accepté l'expérience. 7 vivent désormais en complète autonomie. Les autres continuent de recevoir les visites de contrôle et d'aide d'EDM. Depuis 2007, c'est près de 4 000 enfants qui ont reçu du Moringa.

### **L'AMBULANCE DE L'ESPOIR**

---

Dans le cadre de la lutte contre la malnutrition, EDM Côte d'Azur réalisait des rencontres et des causeries avec les mamans. Le Comité s'est trouvé confronté à l'état de santé désastreux de certains enfants, souffrant de plaies, d'otites, de conjonctivites, ou victimes de teignes... L'éloignement des dispensaires, l'absence de pharmacie et le manque de moyens financiers, ne leur permettaient pas d'être soignés correctement. D'où l'idée de créer et d'équiper un véhicule médicalisé. Ainsi, en



2005, un premier véhicule partait de France pour le Burkina Faso.

Sur place, un infirmier diplômé était engagé ainsi qu'un chauffeur animateur.

Afin d'être le plus efficace possible, le véhicule stationnait devant les écoles de brousse afin de prendre en charge un maximum d'enfants et faire de la prévention.

Des équipes de médecins et d'infirmières français sont venues apporter leur soutien. Huit mois après le lancement de l'opération Ambulance de l'Espoir, plus de 5 000 soins avaient déjà été réalisés.





Plusieurs tonnes de médicaments ont été acheminées au cours de ces vingt dernières années. Devant l'ampleur de cette situation, l'ambulance fut remplacée par un véhicule 4x4 avec une cabine plus grande, protégée de la chaleur, afin de se rendre dans les villages difficiles d'accès, y compris en saison des pluies.

Aujourd'hui, plus de 12 000 soins par an sont assurés, auxquels il faut rajouter la prise en charge d'un nombre non négligeable d'enfants souffrant de pathologies graves : tumeurs cancéreuses, accidents oculaires, ostéites... Grâce à EDM, ils bénéficient



d'un transfert à l'hôpital d'Ouahigouya ou de Ouagadougou. Il fallait également intervenir en stomatologie, nombre de pathologies étant dues à des problèmes dentaires. Aujourd'hui, trois missions dentaires ont été menées. La plupart des soins correspond à des extractions, environ 330 sur une intervention de 8 jours !

### CONSERVATION DE LA TOMATE

La culture de la tomate n'appauvrit pas le sol, on peut la cultiver plusieurs années sur le même site.



Elle est considérée comme une culture facile à valoriser sans difficulté particulière. Reste un objectif, celui de conditionner son jus pour une conservation dans des conditions optimales. Cette action s'inscrit dans le développement durable et dans le rôle et le but d'**ENFANTS DU MONDE**. L'apport nutritionnel qu'elle procure et la possibilité de donner des ressources financières complémentaires responsabilisent la population. Dans sa dernière phase, le projet a vu la création d'une coopérative (Coopérative YELKAYE) regroupant les différentes productions en un seul lieu dont le principe ressemble à celui de

nos moulins à huile. Chaque village amène sa récolte et récupère sa production moyennant une participation en marchandise. Aujourd'hui, ce sont plus de 9 500 bouteilles de sauce qui ont été distribuées aux paysans. Cela représente plus de 9 tonnes de tomates transformées.

### **MISSIONS ORL ET NEUROCHIRURGIE**

Depuis 2003, une équipe chirurgicale se rend une à deux fois par an à Ouahigouya dans la région du Yatanga (Nord Burkina-Faso). Dans cette région proche du Sahel, les pathologies ORL sont nombreuses en raison de la chaleur et de la contamination de l'air. Par ailleurs, les habitants de la brousse ont rarement l'occasion de bénéficier de soins médicaux.

Une mission se conduit en partenariat avec des personnels burkinabés, attachés de santé (infirmiers spécialisés), médecins et chirurgiens et comporte quatre types d'activité :



- Des consultations avec audiométrie, examens diagnostiques et examens endoscopiques.
  - Des interventions chirurgicales : tympanoplasties, amygdalectomies, tumeurs...
  - De la formation des attachés de santé de l'hôpital et des chirurgiens dans la pratique des techniques.
  - Envoi de médicaments et de matériel médical.
- À ce jour, 26 missions ont été réalisées avec le concours des équipes du Burkina.

**ORL**  
**Grâce aux chirurgiens ORL burkinabés formés par Enfants du Monde, des interventions chirurgicales sont toujours pratiquées et le financement assuré par EDM, qui fournit également du matériel médical et chirurgical.**



# enfants du monde

## ET LE MALI



22



**ENFANTS DU MONDE** a cofinancé un foyer rural d'accueil et de formation professionnelle agricole en faveur des enfants des rues de Bamako. Le partenariat a continué pour les écoles de base, sur les communes rurales de Tominian et du Pays Dogon.

Un parrainage collectif est mis en place au village de Goualala pour scolariser les enfants de familles en très grande précarité.

EDM a poursuivi le renforcement des capacités d'autonomie des écoles communautaires avec la formation de 345 maîtres à laquelle ont participé 160 parents d'élèves. L'action sera pérennisée par le Centre d'Animation Pédagogique (CAP) de San et Tominian.

En 20 ans d'actions menées sur le terrain, ce projet a permis à plus de 40 000 enfants de pouvoir aller à l'école ou encore de bénéficier d'amélioration des conditions d'enseignement et d'encadrement précaires dans lesquelles ils étudiaient jusqu'alors. EDM soutient également des écoles de brousse de Goualala, en subvenant à l'entretien ainsi qu'à l'achat de fournitures scolaires, et au suivi de la santé des enfants.

Il faut simplement rajouter aux actions en cours, le résultat très performant de la formation pédagogique des maîtres qui a réuni 274 participants, dont 111 femmes. De son côté, les comités de gestion et parents d'élèves ont réuni 283 participants.

# enfants du monde

## ET MADAGASCAR



C'est grâce au Comité de La Réunion et aux parrainages d'enfants pour les scolariser qu'EDM s'est implantée à Madagascar dès 1995. 28 centres sont répartis dans tout le pays et soutiennent 4 500 enfants. Cette implantation solide a permis, depuis le siège de Marseille et en partenariat sur place avec l'Association Bel Avenir, de lancer une opération de lutte contre la malnutrition utilisant les extraits foliaires de luzerne. Comme au Burkina Faso, EDM a choisi de s'orienter vers la culture du moringa pour remplacer progressivement les EFL.

Cette transition sera achevée en 2018. Aujourd'hui, toujours avec son partenaire Bel Avenir, EDM se concentre sur la lutte contre la malnutrition des tout-petits (jusqu'à 6 ans). Cette action qui a débuté en janvier 2020 s'inscrit dans le cadre d'un programme tri annuel. Parallèlement à ces actions, EDM est présente dans le nord, à Diego Suarez et participe au fonctionnement d'une école pour enfants sourds. Depuis 2017, EDM organise également des missions ORL avec chirurgien, anesthésiste et audio prothésiste qui interviennent dans le cadre d'une convention avec l'hôpital de Diego Suarez. À chaque mission, ce sont environ 80 consultations, une vingtaine d'opérations et une centaine de dépistages auditifs avec une vingtaine d'appareillages. Forte de l'expérience acquise au Burkina Faso, EDM met en place une action de transformation et de conservation de la tomate. Le matériel devant équiper le laboratoire de traitement de Mangily (près de Tuléar) est déjà sur place.

# enfants du monde

## ET LE CAMBODGE



Une action ORL EDM dans la ville de Koh Kong en partenariat avec AUDIKA a donné naissance à trois missions composées de chirurgiens, anesthésiste et audio-prothésiste.

Au cours de ces trois ans, ce sont 547 consultations, 61 interventions chirurgicales, 150 consultations audiométriques et 148 appareillages qui ont été réalisés par EDM.



# MERCI...



« Il nous a montré le chemin,  
nous aurons à cœur de suivre son exemple... »

**ENFANTS DU MONDE** est née de la volonté et de l'engagement d'un homme, Maurice GENOYER qui, dans sa vie bien remplie d'industriel et d'homme public, a toujours gardé une place privilégiée pour la défense des enfants.

C'est lui qui a donné le souffle et bien souvent les fonds. Ce sont tous ceux que son aura a ralliés à cette cause qui ont été la réalité agissante.

Ce sont ces centaines de donateurs et de bénévoles, ces chargés de mission infatigables, ces salariés dévoués qui ont construit  
**ENFANTS DU MONDE.**

Comme Jean ZIEGLER, qui écrit « *Derrière chaque enfant qui meurt de faim se cache un assassin* », Maurice GENOYER a voulu que la lutte contre la malnutrition soit le fil rouge guidant les actions de l'association. En 2019, l'âge lui murmura à l'oreille qu'il serait sage de passer la main et ne plus être en première ligne. Avec la clairvoyance et le sens des responsabilités qui avaient conduit sa vie, il confia les rênes d'ENFANTS DU MONDE aux responsables du Comité Côte d'Azur.

Pour eux, comme pour tous ceux qui l'ont connu, Maurice GENOYER restera l'exemple de l'homme engagé pour alléger la misère des enfants. L'équipe qui lui succède, forte d'une expérience déjà ancienne au Burkina Faso, a la ferme intention de poursuivre l'action de Maurice GENOYER.

« *Il nous a montré le chemin, nous aurons à cœur de suivre son exemple, tant il est vrai que ce qui qualifie un Homme, c'est la trace qu'il laisse et l'exemple qu'il inspire* » déclarait, à sa prise de fonction, Alain ROQUE, son successeur.

---

Enfants du Monde - 21 rue Honoré Geoffroy - 06700 Saint-Laurent-du-Var  
Tél. : 04 93 31 13 86 / 06 14 56 60 13 - [info@enfants-du-monde.org](mailto:info@enfants-du-monde.org) - [alain.roque@gmail.com](mailto:alain.roque@gmail.com)

[www.enfants-du-monde.org](http://www.enfants-du-monde.org)

---